

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publicándose ó no.

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número corriente..... 0'10 »
Idem atrasado..... 0'25 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

La Colonia Escolar.

Hoy 13, llegará de regreso, á esta ciudad, la primera Colonia Escolar toledana.

Según todas las referencias, vienen los niños notablemente mejorados en lo físico y en lo moral; vienen desconocidos.

Tanto en su viaje como en su estancia en Santander, han sido objeto de todo género de atenciones y agasajos por parte de personalidades y entidades distintas.

Dada la índole de la obra, tan simpática, tan noble, tan altruista, y dados los conocimientos, los prestigios y las simpatías de que en aquella región, de que es originario, goza el Sr. Hoyos, verdadera é indiscutible alma de la empresa, no esperábamos, desde luego, otra cosa. Todo Santander se ha interesado en favor de los niños toledanos.

El Ayuntamiento de la capital montañesa, en una de sus sesiones, acordó destinar una cantidad á un obsequio ó agasajo á la Colonia. Con el título de «Excursión Escolar», escribe *La Atalaya*, periódico neo de aquella ciudad, órgano de los jesuitas: «Los Concejales de nuestro Ayuntamiento, Sres. San Miguel, Orbeta y Orallo, en nombre y representación del Municipio, invitaron ayer tarde á la simpática Colonia Escolar de Toledo, á un viaje de recreo al Astillero.

De vuelta pasaron por la isla de Pedrosa, donde se halla el lazareto del mismo nombre, deteniéndose en tan precioso sitio á merendar en unión de los divertidos niños.

Estos agradecieron grandemente los agasajos de que fueron objeto, demostrándolo así con sus frecuentes manifestaciones de júbilo.

Al atardecer volvieron en un vaporcito á Santander, satisfechísimos de la excursión realizada.

Desde estas columnas reiteramos el testimonio de nuestra simpatía á la estimable Colonia Escolar, y nuestro aplauso al Ayuntamiento que, con actos tan generosos y levantados con el de ayer, sabe cumplir un precepto de cultura y de conmovedora piedad para con los niños.»

Contrastan los sentimientos y el espíritu de estas manifestaciones, con la actitud del elemento neo de esta capital, tratando de entorpecer la meritoria obra, por medio de sueltos insidiosos y algo más que insidiosos, en su prensa, llegando hasta el extremo de que hallamos visto negado, por el Director de un importante Centro de enseñanza, el material necesario para verificar ciertas operaciones, y negarse los individuos de un determinado gremio ó clase, á acompañar á los simpáticos excursionistas, todo ello á pretexto de que se trataba de una Colonia láica. ¡Qué estupidez y qué disparate!

El agasajo del Ayuntamiento de Santander, fué acordado á propuesta del Concejal republicano señor Orallo.

Los republicanos trataron, por su parte, de ob-

sequiar á nuestros pequeños colonos con una jira, habiendo desistido de su propósito á virtud de atendibles motivos. También se han portado excelentemente con ellos los socialistas y su órgano *La Voz del Pueblo*.

El niño que padeció del sarampión estuvo en sala de primera clase de pago, de doce pesetas, habiéndose conseguido que aquella Diputación condone el importe de la estancia, que era relativamente considerable.

Que sean bien venidos nuestros excursionistas y á aquella noble tierra montañesa nuestro homenaje de una eterna gratitud.

GUERRA AL CACIQUISMO

Había comenzado á emborronar unas cuartillas, haciendo algunas consideraciones acerca del movimiento social agrario, en esta provincia, cuando llega á mis manos el último número de *LA IDEA*, y veo, con gran regocijo, un bien escrito artículo—como todos los suyos—del brillante escritor, mi querido amigo Magdaleno de Castro, tratando este asunto. Hecho el trabajo, mucho mejor que yo pudiera hacerlo, no continuó. Pero, ya dispuesto á escribir, varío de tema y sigo camino distinto, aunque guarda bastante relación con el primero; me refiero al caciquismo.

Este impera de tal forma en nuestra provincia; es tan soberbio y despótico, que no repara, atropellando lo mismo las personas que las leyes.

Disuelve cuantas sociedades constituyen los trabajadores, sin más razones que su capricho, castigando como y cuando quiere; y si cualquier individuo al ver violada la ley, trata de defenderla, ve ahogada su voz en los calabozos de las cárceles. Esto, refiriéndonos al societarismo, que, por lo que respecta á otros elementos radicales, como somos los republicanos, sucede lo mismo.

Nos acechan, con ojo avisor, para aprovechar el menor descuido, por parte nuestra, y entonces ver de hacernos todo el mayor daño posible. Y ¿quiénes son los que más se significan en su enemiga hacia nosotros? No hay diferencia; todos son iguales.

Tanto los mal llamados liberales, como los conservadores, nos quieren y tratan con el mayor cariño. Los primeros, por ser los más afines, nos quieren ver colgados, como primer deseo, y.... después lo que yo me sé. En cuanto á los segundos, soplan al vernos, como gato uraño, criado en desván.

Unos y otros han formado una amalgama tan concentrada, que es difícil distinguirlos, diferenciarlos, llevando como fin repartirse buenamente el botín, triturando entre sus garras á quienes traten de perturbar su festín. Todavía me parece poco. Que hagan más; cuando llegue el instante de cumplir rectamente la justicia, ésta será inexorable con el delincuente.

Hablan de la anarquía con terror, asustándose sólo al nombrarla, cuando en realidad es la que reina;

y nadie se atreverá á negarlo. Tan verdad es lo que afirmo, que no hace falta insistir mucho para vencerse. Si comenzamos por la Administración municipal y terminamos por lo más insignificante, el desorden más completo domina.

Vemos abandonada la enseñanza municipal, la policía urbana, la higiene, aún sus más rudimentales principios, sin que aparezca por parte alguna indicios de mejoramiento. ¡Y todavía se atreven á ponernos en evidencia! ¡Menos mal que ya los van conociendo!

Visitamos cualquier pueblo y creemos encontrarlos en alguna tribu marroquí; parece como si quisieran producirnos la muerte mediante la asfixia, por medio de los malos olores y la capa de polvo que en la vía pública dejan un día y otro día. Este espectáculo es el que se desarrolla ante nuestra vista. Pero ¿á qué continuar? Diremos lo que ellos: así lo hemos encontrado, y así tenemos que dejarlo.

Y, ante tal estado de cosas, ¿qué hemos de hacer? Estrechar más y más la unión de todos los hombres honrados que quieran Patria y Libertad, haciendo frente á las demasías de tanto vividor que ha convertido nuestro pueblo en mercado, donde se vende y compra hasta la dignidad. Hagamos desaparecer esta enfermedad si no queremos castren en absoluto nuestras energías, convirtiéndose en seres sin aquello que deben de tener todos los hombres conscientes y honrados

JUAN JOSÉ SERRANO BUSTOS.

Puebla de Almoradiel.

Tiro rápido.

El calor, más fuerte cada día, y los políticos *veraneando*.

El Presidente del Consejo de Ministros se pasea.... con alguna que otra contrariedad, y los Ministros, de aquí para allá.... en busca de salud.

Excepción de los Ministros de la Guerra y de Marina que continúan tan gordos y tan *insensibles*.

Los Sres. Moret y Villaverde vuelven á aproximarse, pero no pasarán de ahí.

Se harán el amor, no se casarán jamás.

Hay incompatibilidad de *sexos*.

En San Sebastián, la prensa sólo se ocupa de los pasos que da el Sr. Dato, que va resultando ser el héroe del día.

Con daño para el Sr. Romero Robledo.... y quién sabe si también para el Sr. Maura.

Que de todo.... puede haber.

Estamos en completo período de huelgas, que van extendiéndose por toda España.

Pero eso importa poco al Gobierno; son manifestaciones políticas, dice, dirigidas por los pícaros revolucionarios.

Y todo se remedia con el mauser, con carga reducida.

Y caiga el que caiga.

Prepara el Sr. Ferrándiz sus combatidas reformas para la Armada, que, apesar de los pesares, quedarán en suspenso por ahora.

Como lo está la embajada del Vaticano que no sabe el Sr. Maura á quien endosársela.

Todos los candidatos se le figuran *muy liberales*.

En Torrente ha sido derrotado en las elecciones acabadas de verificar, el candidato republicano señor Santillán.

Para arrancarle el triunfo han sido necesarios, además de una coalición de los elementos conservadores, liberales y carlistas, todas las artimañas conocidas de coacciones, pucherazos.... etc., etc.

¡Y viva el descuaje del caciquismo!

Pero.... todo se andará.

En Carabanchel se trata de levantar un edificio para albergar la Academia de Infantería.

Siendo cosa nueva, ¿no podrían, desde luego, dedicarse aquellas obras al Colegio General Militar? Y que quede en Toledo la Academia de Infantería?

Un semanario local ha escrito «que Satanás ríe como Mefistófeles».

¡Carambita!

¿Y Mefistófeles, cómo ríe?

EN SU PUNTO

Con referencia al incidente ocurrido en Mora entre el Secretario de una de aquellas sociedades obreras y D. Ambrosio Hierro, incidente del que se trataba en nuestro fondo del número anterior, titulado «Burgueses y proletarios», se nos han acercado dos señores, amigos del Sr. Hierro, para manifestarnos su deseo de que conste que dicho señor, ni rehuye ni ha rehuido nunca cuestión alguna con ningún caballero.

Con gusto complacemos á nuestros muy dignos y atentos visitantes.

* *

Y ahora dos palabras.

Nos abstenemos de todo comentario en ningún sentido; porque así lo exige lo delicado de la índole del asunto, y el estado de tensión de los espíritus. Lejos de querer ser parte á enredar las cosas, es nuestro deseo evitar á aquel primer suceso una segunda parte que, desde luego, sería de consecuencias indudablemente funestas.

Crónica teatral.

«Un vell morir...»—La última la primera.—Esperanzas.—Lo pasado, pasado.

Ahora, al final de temporada, acabó por arreglarse del todo la compañía del Teatro del Miradero, pudiendo decir muy alto que en pocas provincias habrá un cuadro tan completo como el que ¡al fin! actúa en el coliseo de verano, cuya arrastrada vida toca á su término.

Si es cierto que una buena muerte hace honor á una mala vida, nunca con más propiedad que ahora puede emplearse el pensamiento. Los empresarios sabrán qué han hecho durante el verano, creo que las ganancias para ninguno hayan sido muchas pero, en fin, esto ni es culpa del público ni le importa. Sea como quiera se ha reunido una buena compañía y yo lo celebro, principalmente por lo que decía en mi anterior: «no es Toledo de esas poblaciones á las que cuatro cómicos cesantes vayan á hacer dos días de fiesta.»

Si en mi última decía, como no podía menos, que las damas de la compañía eran bastante medianillas, hoy en cambio no tengo otro remedio que cargar el botafumeiro y lanzarle á todo viento en loor de la Srta. Rovira.

Artista de grandes prestigios, conocida de esa

gran parte de nuestro público que frecuenta Madrid, había producido expectación su debut anunciado para el miércoles y las esperanzas concebidas, con ser muchas, se vieron superadas por la realidad.

Gran corazón, privilegiada garganta, bella y sugestiva figura, llena por sí sola el escenario. Mil aplausos, mil, y esto es justicia seca.

No me lo dejo en el tintero aunque me pese no dejármelo; ahora las tipleles anteriormente contratadas, haciendo segundas figuras, pueden cumplir mejor su cometido. Ellas con una modestia que les honra, así lo han comprendido y lo hacen.

¿Verdad que no recordamos haber visto en Toledo una artista tan completa?

Otra tiple, la Srta. Meléndez, debutó ese mismo día con el simpático *Quisquillas de El Mozo Cruo* y, ¡ay!, no puedo correrme tanto en el elegio.

Conocida ya de nuestro público, aunque no de tiple cómica, se notó, eso sí, gran progreso en sus dotes artísticas, pero no sé porqué se me figuró que si estuvo—y si estuvo—acertadísima y graciosa en esa obra, se debió, así lo creo, á que la tiene conocidísima.

Ya en *Los Granujas* fué otra cosa, veremos, pero no sé, no sé, mas creo.... no he de censurar sin motivo.

Los hombres, como siempre, bien; Valentín García, familiarizándose con el público más de lo conveniente. En fin, mientras el respetable lo consienta.... Sánchez tan notable como al principio, y lo que más me agrada de este muchacho, aceptando todo el trabajo que le dan.

La modestia y el talento siempre suelen ir unidos.

Gallo, como siempre, y escediéndose á sí mismo en la noche del miércoles.

Rosell, ¡mil, todos, en suma, ¿para qué repetirlo?, formando un conjunto digno de que el público corresponda.

Después he vuelto á ver á la Lola Meléndez, y sigue gustando.

Para acabar: mi enhorabuena á la Empresa, que ha reunido con esfuerzos y sacrificios una notable compañía.

Mucho espera de la feria; me alegraré se confirmen sus esperanzas y no nos acordemos del pasado desastroso....

ESEBÉ.

ESCUELA SUPERIOR DE ARTES INDUSTRIALES

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás, Director del semanario local LA IDEA.

Muy señor mío y estimado amigo: Conociendo sus buenos deseos y su acendrado interés en pró del desarrollo y desenvolvimiento de esta Escuela, y por si cree oportuno el ocuparse de ello en su acreditado semanario, tengo el honor de manifestarle que, con esta fecha, dirijo á las Corporaciones provincial y municipal, el siguiente oficio que le transcribo:

«Tengo el gusto de participar á la Corporación, que tan dignamente preside, el brillante éxito obtenido por esta Escuela en la Exposición general de Bellas Artes, por los trabajos presentados en ella. Son hermosa prueba del entusiasmo con que ellos se admiraron, las recompensas obtenidas: Primera medalla al Profesor de Cerámica D. Sebastián Aguado, por los trabajos de su clase; medalla de tercera clase al Profesor de Metalistería D. Angel Bueno, por los de la suya, habiendo merecido también el Profesor Director que suscribe ser propuesto por el Jurado para una condecoración como premio por la enseñanza.

Además han sido agraciados los dos primeros alumnos de las clases que han presentado trabajos con premios de Cooperación, siendo la Srta. María Villalba y los Sres. D. Buenaventura Sánchez Comendador, D. Luciano Alonso Barajas, D. Santiago Relanzón, D. Julio Pascual y D. Domingo Ramírez, cuyos diplomas, que ya se han recibido en esta Escuela, dicen como sigue: S. M. el Rey D. Alfonso XIII

(q. D. g.), y á propuesta del Jurado, concede al mérito del alumno de la Escuela de Artes Industriales de Toledo D..... premio de Cooperación en las obras presentadas por dicha Escuela, que han obtenido medalla de primera clase en la Exposición celebrada en el corriente año. Madrid 21 de Mayo de 1904. El Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, L. Domínguez Pascual. Con verdadero placer tengo el honor de comunicárselo para su conocimiento y satisfacción.»

Con este motivo le saludo cordialmente y aprovecho la ocasión para, una vez más, reiterarme de usted afectísimo amigo y S. S.

q. l. b. l. m.

MATÍAS MORENO.

DE COLABORACIÓN

CRÓNICA

MIS VECINOS

La casa en que habito—una de esas de gran vecindad que en Madrid existen—vendrá á tener cien vecinos próximamente. Y éstos, producen una inmensa caterva de muchachos que, en pleno verano, forman espantosa gritería.

Entre mis vecinicos se encuentran tipos que merecen detenido estudio. En mi piso hay uno.... más abajo otro.

Tanto han logrado interesarme, que rebuscando en su vida íntima pequeños trozos de sus costumbres y sobre todo los consabidos chismes de vecindad, que nuestras casas suelen resultar verdaderas historias, me han decidido á describirlos.

El primero de ellos es una rubia, en la que su insinuado remilgo, ha logrado retener ligeros vestigios de hermosura que pasó para no volver.

Su demacrado rostro, su manera de vestir y, sobre todo, su trato, hacen adivinar sin gran esfuerzo, que es una de esas desgraciadas que han reducido la existencia á comerciar con su cuerpo.

Habita sola en un cuarto pequeño, sin tratarse con nadie. Sólo un gatito es su compañero. Por la noche, cuando los demás vecinos sálese á los corredores á aspirar el aire fresco, ella sale también acompañada de su *hijito*, como ella llama al animalito. Besuquéale, prodígale mil caricias, le dice las frases más dulces de su *repertorio*.... Ya bien entrada la noche, va un vejete á *visitarla*. El es el que la mantiene y la paga sus vestidos y el cuartito.

Están los dos juntos breve rato y se la siente refulfuñar á ella.... El viejo calla, casi nunca protesta y permanece en el interior, mientras la mujer sálese á los corredores.

La vecindad—pequeño fragmento de la sociedad—rehuye su trato, todos la vituperan.

Yo me admiro: no encuentro en ella nada de reproche.

No falta á nadie, no ofende á la moral, públicamente.... ¿qué hay, pues, que criticarla?

¡Ah! Reprochan su manera de vivir, reprochan su insociabilidad.

Todo eso critican sin pararse á examinar su historia; todo eso vituperan sin comprender que la sociedad misma es la causante.

¡Si en su juventud hubiese encontrado protección, cariño, no se hubiera lanzado á tan miserable vida! ¡Si en el taller, si en las casas donde intentó servir, en lugar de despotismo y humillación, en vez de mezquino salario hubiera encontrado fraternidad, compensación en el trabajo, no se hubiera dedicado á comerciar con su cuerpo, á crearse una juventud loca, llena de fingidos placeres y á labrarse una vejez prematura y horripilante!

Por eso yo no la vitupero; siento lástima hacia ella y odio contra los que la llevaron á la prostitución.

El otro vecino del piso de más abajo, es un padre que vive con su hija. El padre está enfermo; su

cara pálida, sus ojos hundidos; su habitual melancolía lo delatan al primer golpe de vista.

La hija es muy joven. Viste sencillamente, con aseo, ni alta ni baja, no mal parecida, muy bien formada, de mirar lánguido, de andar majestuoso....

Su padre regresa al anochecer, y sin hacer caso de su hija, se saló á la puerta de su cuarto, se sienta, permanece con la cabeza entre las manos y transcurren horas y horas sin que salga de su postración.

Yo he visto á su hija acercar la jarra del agua con esquisita delicadeza para que el padre bebiera, y él la ha apartado despreciativamente, dirigiendo á la pobre joven una mirada colérica.

La trata con soberano desdén, con autoridad de déspota. Yo me siento indignado al presenciar muchas veces esas escenas donde un padre oprime cruelmente á un ser que él engendró.

Le he visto también maltratarla de obra, por las cosas más insignificantes.... ella sufre resignada tal martirio.

Y esa sociedad que reprocha con duros epítetos á la mujer prostituida que en su cuartito rehuye su trato, y esa sociedad que la condena, permanece impasible ante un padre déspota, considera como muy justo, el que sacrifique á su capricho una víctima que él formó.

Por eso no vitupero á la remilgada prostituta.... La sociedad misma que la reprocha ha sido la que la ha lanzado á tal modo de vivir. Mi vecina es la lira, la sociedad la mano que la hace vibrar á su antojo, y si las notas resultan inarmónicas, á nadie sino al que las engendra suele culparse.

Pero á un padre déspota en vano suele hallársele disculpa.

Casi todos claman que está enfermo, que su mal es consecuencia de su desesperación. Mas yo pienso que eso no es motivo para que una hija solicita, cariñosa, que sonríe en medio de su desgracia, sea herida constantemente en lo más hondo del alma. Además, la enfermedad no autoriza al despotismo.

PEDRO MORANTE MATEOS.

Madrid 904.

Á LA ASOCIACIÓN GENERAL DE GANADEROS

No es la primera vez, pues en cuatro ó cinco números, por lo menos, lo hemos hecho, en que LA IDEA llama la atención del antiguo consejo de la Mesta, acerca del desmoche que con las veredas, cordeles y cañadas, indispensable para la vía pecuaria, se hace en esta provincia.

Olvidamos por el momento lo que en la capital y sus inmediaciones ocurre, pero el mal se ha generalizado y es indispensable preguntar, á quien puede corregir, lo siguiente:

¿Por qué la cañada que va de Arcicóllar á Villamiel y da vuelta al pueblo, no tiene ni vereda por donde pase una caballería y está el terreno labrado, con lo que alguien se habrá metido en campo ajeno?

¿Cómo en el barrio de las Ranas, de Villamiel, donde el cordel pecuario debiera tener 60 varas, alcanza 20 á lo sumo, y eso en varios sitios, pues en otros está cortada con zanjas para que el agua pase á fincas particulares?

Estas cosas envuelven siempre un abuso y una sustracción de terreno que debe caer dentro del Código, y esperamos sean evitadas, porque suponen el vergonzoso continuado privilegio del caciquismo, que aprovechada ocasión para hacer propiedad particular todo lo que de interés general es.

No faltarán nuestras quejas, pues avergüenza saber como propietarios y burgueses, que sin trabajo de ningún género, tienen garantida la existencia, secuestren riqueza y espacio, aumentado ilegalmente su propiedad á la Nación.

De estos desvergonzados sujetos y del procedimiento, nos ocuparemos en otros números.

Crónica.—Información.

Administración.

Desde el día 1.º de este mes se venden en todos los Estancos de España libranzas para la prensa, con lo que es fácil á nuestros suscriptores satisfacer sus atrasos.

Les rogamos lo hagan con toda brevedad.

Interesante.

Advertimos á nuestros suscriptores y lectores que de la Administración de LA IDEA, se ha encargado nuestro querido correligionario y amigo don Angel Clavo, que imprimirá á la publicación la actividad necesaria.

Para cualquier reclamación ó pago pueden dirigirse á dicho señor Horno de los Bizcochos, 19, ó Comercio, 29, teléfono 140.

La Junta de Patronato de Médicos titulares, ha hecho de los de esta provincia, la siguiente

Clasificación:

Primera categoría.—Toledo.

Segunda categoría.—Madrirdejos, Consuegra, Ocaña, Dosbarrios, Sonseca, Orgaz, Mora, Quintanar de la Orden, Navamorcuende y Talavera de la Reina.

Tercera categoría.—Bargas, Mocejón, Polán, Escalona, Almorox, Méntrida, Santa Cruz del Retamar, Illescas, Añover de Tajo, Carranque (tres pueblos), Casarrubios del Monte, Villaseca de la Sagra, Esquivias y Yeles, La Guardia, Lillo, Romeral, Tembleque, Villacañas, Villatobas, Urda, Villafranca de los Caballeros, Navahermosa, Gálvez, Menasalbas, Los Navalmorales, Navalucillos y anejos, Ventas con Peña Aguilera, Noblejas, Villarrubia de Santiago, Yepes, Huerta de Valdecarábanos, Ajofrín, Almonacid, Yébenes, Puente del Arzobispo, Alcaudete de la Jara, Belvis de la Jara, Calera, Calzada de Oropesa, Lagartera, Oropesa y su agregado Corchuela, Campillo de la Jara con Puerto de San Vicente, Sevilleja de la Jara, Valdeverdeja, Corral de Almaguer, Miguel Esteban, Puebla de Almoradiel, Puebla de Don Fadrique, Quero, Villanueva de Alcardete, Cebolla con Mañosa, Las Herencias con Membrillo, Navalcán, Pueblanueva, Carpio de Tajo, Escalonilla, Fuensalida, Novés, Puebla de Montalbán y Torrijos.

Cuarta categoría.—Guadamur, Ollas del Rey, Aldeaneco con Paredes, Casar de Escalona, Nombela, Garciotum y Nuño Gómez, Pelahustán, Quismondo, Santa Olalla, Torre de Esteban Hambrán, Borox, Cedillo, Recas, Seseña, Valmojado, Villaluenga, Yuncler, Camuñas, Turleque, Cuerva, Pulgar, San Martín de Montalbán, San Martín de Pusa, San Pablo, Ontigola con Oreja, Villasequilla, Mazarambroz, Mascaraque, Marjaliza, Manzaneque, Aldeanueva de Barroja, Aldeanueva de San Bartolomé, Campillo de la Jara, Espinoso del Rey, La Estrella, Mohedas de la Jara, Robledo del Mazo con varios agregados, Torrico, El Toboso, Castillo de Bayuela, Hinojosa de San Vicente, Iglesuela, Malpica, Mejorada, Parrillas, Real de San Vicente, Segurilla, San Román, San Bartolomé de las Abiertas, Velada, Camarena, Carmena, Gerindote, La Mata con San Pedro de la Mata y Val de Santo Domingo.

Quinta categoría.—Los restantes.

Para la toma de posesión de Secretario de este Ayuntamiento, D. Ricardo San Juan y Ruiz, acto que tuvo lugar el día 8 del corriente, recibimos amable invitación de dicho señor, á quien deseamos felicidades en su nuevo cargo.

El movimiento de esta población en el mes de Julio último, según los datos oficiales, fué el siguiente:

Nacimientos, 35, de ellos 2 ilegítimos; natalidad por 1.000 habitantes, 1,49; defunciones, 80, clasificadas de este modo: fiebre tifoidea, 1; sarampión, 11; difteria y crup, 1; tuberculosis, 9; enfermedades del sistema nervioso, 10; id. del aparato circulatorio y

respiratorio, 19; id. digestivo, 10; senectud, 1; muertes violentas, 2; otras enfermedades, 15; resultando una mortalidad de 3,40 por 1.000 habitantes.

Ha muerto hace pocos días Juan Redondo, convencido socialista que siempre luchó con valentía por sus ideales.

Fue Presidente de la Sociedad de Albañiles y desempeñó otros cargos de bastante importancia.

Sentimos mucho la defunción del obrero Juan Redondo.

**

Bien entrado en la senectud, pues contaba 84 años, ha muerto el día 9 del actual D. Clemente Moreno y Fernández, padre del inteligente y laborioso Médico de Ocaña, nuestro particular amigo y suscriptor D. Felipe Moreno de Lara.

A la triste familia ayudamos en su sentimiento.

Por las circunstancias especiales de actualidad, recomendamos á nuestros lectores el portafolio que, con el título *El Japón á la vista*, publica el editor don Luis Tasso, de Barcelona.

Acaba de publicarse el 5.º cuaderno, que cuesta como todos 60 céntimos de peseta.

También está publicando dicho editor Sr. Tasso los cuadernos de las *Novelas ejemplares*, de Cervantes, con notables grabados que la ilustran y lámina original, al precio de 15 céntimos ejemplar.

Con el buen gusto que le distingue, el conocido impresor D. Florentino Serrano ha editado elegantes programas para bolsillo de las ferias y fiestas próximas.

El obsequio está dedicado á su clientela, y nosotros agradecemos al Sr. Serrano el envío que nos ha hecho de tres ejemplares.

Habiendo presentado D. Desiderio López la dimisión del cargo de Subdirector de la compañía anónima de seguros *El Día*, de Cartagena, ha sido nombrado para sustituirle D. Jesús Aguilar, del Comercio de esta plaza.

El Ayuntamiento, siguiendo tradicional costumbre, repartirá mañana 1.000 limosnas, compuestas de un kilo de pan, 500 gramos de arroz y 400 de bacalao.

De estos bonos hemos recibido dos, y cuatro programas para bolsillo, de los festejos que han de celebrarse en la próxima feria.

Debemos ambas atenciones al Alcalde accidental, D. Juan Muro y Ruiz de Vallejo, á quien damos gracias.

Asociación Cívico-Militar.

Esta noche á las nueve celebrará junta general en el salón Echegaray, Bulas, 13.

Se ruega tengan la bondad de asistir los señores Socios y cuantos licenciados del Ejército quieran hacerlo, al objeto de tratar asuntos de gran interés para todos.—El Presidente, *Mariano Gómez Santamaría*.

Sabemos, y con gusto lo consignamos, que el Director de la Cárcel del Partido de Torrijos, D. Teotimo López, guarda las naturales consideraciones al recluso en aquella prisión D. Manuel Puñal, querido amigo nuestro y honrado apóstol de las vindicaciones que á la clase obrera les son debidas.

Mucho agradece esta Redacción la conducta justísima de aquel funcionario, pues contra toda ley estamos acostumbrados á que se trate mal ó desconsiderado al político convencido y útil á la Sociedad, equiparándole con el asesino ó ladrón.

Correspondencia administrativa.

D. Sergio Novales, de Madrid.—Pagó 7,50 pesetas por suscripción desde 1.º de Julio de 1903 á 30 de Septiembre de 1904.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Julio último, ha correspondido el regalo de esta Red a los Sres. Cabañero y compañía, que figuran en las listas de abonados con el núm. 67, igual al formado por las tres últimas cifras del 11.067 agraciado en dicho sorteo con el premio mayor, y eligieron

UNA ARROBA GARBANZOS PRIMERA

del establecimiento de los Sres. Camarasa hermanos, Núñez de Arce, 12, teléfono 59, por ser uno de los regalos que ofrece la Empresa.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPañÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio Social: Calle de Olázaga, núm. 1.

Paseo de Recoletos (Madrid).

GARANTIAS

Capital social efectivo..	Pesetas.	12.000.000'00
Primas y reservas.....		45.195.694'18
Total.....		57.195.694'18

¡Cuarenta años de existencia!

Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía Nacional asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acreditada la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sra. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15; Agente, D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la **Casa de Mingote**, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

Sastrería Madrileña

DE

DONACIANO DE PABLO

Hombre de Palo, 1.—TOLEDO.

Casa especial y económica en toda clase de prendas de paisano, distinguiéndose en el corte de pantalones.

GRAN SURTIDO EN PANAS

La Deliciosa

Fábrica modelo de Agua de Seltz y bebidas gaseosas, Medicinales y de recreo

DE

TEODORO ROMERO

Recoletos, 15.—TOLEDO.—Teléfono 60.

Gaseosas de todas clases y cervezas de la acreditada fábrica de Santa Bárbara.

SE SIRVE Á DOMICILIO DENTRO Y FUERA DE LA POBLACIÓN

EL DÍA

COMPañÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SOCIAL: 11.000.000 DE PESETAS

Seguros contra incendios.

Seguros marítimos.—Seguros de valores.—Banca.

Sólidas garantías: Capital colocado en Consolidado inglés; Consolidado alemán; deuda amortizable del 5 por 100; Acciones de la *Banque Francaise pour le Commerce et l'Industrie; Inmuebles, etc., etc.*

Pólizas de completa garantía para los asegurados. Liquidación rápida de los siniestros.

Los pagos por mediación del Banquero de esta capital

D. Miguel Cano de Villasante.

SUBDIRECCION EN TOLEDO: D. DESIDERIO LOPEZ

PLAZA DE LA CABEZA, NÚM. 5.—TELEFONO 125

La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados

MUTUO-BENEFICA

DIRECCION: JACOMETREZO, NUM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pidase detalles á la Dirección ó á D. Juan Bravo Carbonell, Inspector provincial de Toledo, Profesor Veterinario en Orgaz ó al Delegado en Lominchar D. Secundino Arango, Profesor Veterinario en dicha villa.

ESTABLECIMIENTO BALNEARIO DE BETELÚ

Tres manantiales diferentes; Iturri Santu, sulfuroso sódico termal; Dama Iturri bicarbonatado litínico y Carmelo clorurado sódico sulfatado ferruginoso. Curación de las enfermedades de la piel, pulmonares, bronquiales, del estómago, del hígado y de la matriz.

Médico Director: el **Dr. Vigil**, especialista en las del estómago. Grandes reformas y mejoras en la instalación y en la fonda.

Miguel Gálvez Terradas.

SELLOS DE CAUCHO Y METAL

Cristo de la Luz, 22.—TOLEDO

AGUAS DE PANTICOSA

El más eficaz remedio para las enfermedades del aparato respiratorio. Prototipo de las *nitrogenadas. Sulfurosas sódicas* las de la Fuente del Estómago.

Unico balneario de esta clase que en España, tiene verdadero clima, de altura (1.636 metros).

Temporada oficial, de 15 de Junio á 21 de Septiembre.

Carruajes en Sabinánigo desde el 10 de Junio.

En Laruns (línea de Pau), desde el 25 de Junio.

Habitaciones.—Desde 15 á 2'25 pesetas.

Precios ordinarios.—De 1.º á 15 de Junio y de 16 á 31 de Agosto.

Con rebaja del 50 por 100, en los meses de Junio y Septiembre.

Con aumento del 20 por 100, de 16 de Julio á 15 de Agosto.

Fondas.—Reformado y mejorado notablemente este servicio, habrá pensiones de 10, 8, 7, 6 y 4 pesetas. Restaurant á la carta y mesa redonda en el Hotel Continental. Otra mesa redonda, en el Hotel de Madrid.

Para detalles é informes, dirigirse á la Administración general, instalada en el Balneario en los meses de Junio, Julio, Agosto y Septiembre, y en Zaragoza, Coso, 87, el resto del año.

MOISÉS SANCHA

(SUCESOR DE BONIFACIO DE PABLO)

CRUZ, 12.—MADRID

Guoyaberas de hilo para campo, playa y viaje, á

10, 15 Y 25 PESETAS

Caprichosos modelos en alpaca y panas austriacas.

Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, no drizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con *grandes ventajas* á las *harinas lacteas*.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madriderjos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12.